
点 睛

A 大珠小珠

A 一周声音

A 画中有话

2024年8月1日 星期四
时 评

责任编辑:徐勇进 电话:5325903 E-mail：dbrx5325915@163.com

实际上，企业“以罚代管”、乱罚款的现象层出
不穷，罚款的名目也五花八门。虽然有些规定的出发
点可以理解，但于企业，却明显是对法律的越位，本
身就是违法的，自身都要受到法律的追究，当然也就
难以服人。

个别企业的为所欲为，是因为事实上脱离了法规
和制度的管束。比如所谓的罚款制度，明显有悖法律
法规，却并没有受到任何的干预。凌驾于法律之上的
这些“家规”般的企业规定，不仅是对劳动者权益的
侵害，更是对法律的挑战，因此对于人们法律至高无
上观念造成杀伤和破坏，无疑将危及法治的基础，而
这显然更贻害无穷。

如此缺乏人性化，也不合理合法的规章制度，维护
的只是企业的利益，诸如“不转发朋友圈罚款100元”，不
过是为了树立企业管理层对职工的绝对“权威”。面对明
显有损自己权益的企业规定，劳动者往往敢怒不敢言，
是因为目前不少企业的劳动者处于弱势地位，员工不得
不为“饭碗”而“逆来顺受”，于是对企业的“奇葩”罚款
规定，“没人敢站出来直接提意见”。

而另一方面，员工的权益又得不到应有的组织和
法规、制度的保障，“家规”凌驾于法律之上，实质上
反映出的是劳动者的无助，以及相关部门监管上仍然
存在的滞后、被动和软弱。而这又形成了恶性循环，
企业成了企业可以肆意妄为的“家天下”。

《企业职工奖惩条例》已于2008年1月15日宣布废
止，用人单位对劳动者的罚款已没有相关的依据。因
此，有关部门应该切实履行监督管理的职责，对于凌
驾于法律之上的企业规定，应全面进行合法性、合理
性的审查，保证企业的所有规章制度，都在法律的范
围之内，都有法律的依据。唯有这样，劳动者才有自
己的地位，其权益也才能得到尊重和保护。

“不转发朋友圈罚款100元”
是哪家规矩

□ 钱夙伟

近日，一则员工下班忘关
空调被罚款100元的新闻引
起关注。不转发朋友圈罚款

100元、每欠周报1次罚款20元、迟到一次罚款
50元……《工人日报》记者采访了解到，不少公
司以加强管理、约束员工为名，设立各种罚款条
目，这种“一言不合”就罚款的行为是否合理？
遭遇不合理罚款，劳动者又该如何维护自己的
权益？（7月25日《工人日报》）

00 后夺得巴黎奥运首金，惊艳世界。7 月 27 日，在
巴黎奥运会射击混合团体10米气步枪金牌赛中，中国
组合黄雨婷/盛李豪夺得冠军。这是2024巴黎奥运会产
生的首枚金牌，也是中国代表团在本届奥运会获得的
首枚金牌。黄雨婷，2006年9月3日出生于浙江省台州
市，盛李豪，2004年12月4日出生于江苏省张家港市。
两个00后少年夺得巴黎奥运首金，生动诠释中国“少年
强”。强在黄雨婷的人淡如菊香远方，“稳住枪，果断扣
动扳机”。强在盛李豪“骑马挎枪”的英雄梦，少年心无
杂念，气定神闲向未来；强在“战场”两人泰然自若，赛
后微微一笑，大国青春风范，中国青年风采。

青年夺金“公主抱”，刻苦训练成就甜。在率先上演
的女子双人三米板决赛中，中国组合陈艺文/昌雅妮披挂
上阵，以总成绩337.68分获得第一，成功为跳水梦之队拿
下金牌，夺得巴黎奥运会跳水项目开门红。陈艺文，女，
1999年6月15日出生于海南海口；昌雅妮，2001年12月
7日出生于湖北省仙桃市沙嘴街道昌湾村。虽然两人都
是在巴黎才第一次站上奥运会赛场，但在此前几年的时
间里，她们早已经历了国际顶尖大赛的一次次磨炼，并一
次次证明了自己。就在奥运会临近的2024年，波折却陡然

发生——昌雅妮在3月份出现的伤情，；只有靠努力才能
让自己站稳脚跟，再苦再疼再累都不是事。在一路成长的
过程中。两人一直都是相互扶持。少年团结，青春向前，中
国青年团结奋进，一个“公主抱”，生动展现。

青春“黑马”奔腾，游刃有“瑜”向未来。28日，巴黎
奥运会射击比赛进入第二比赛日。中国选手谢瑜在男
子 10 米气手枪的决赛中后来居上，打出 240.9 环的成
绩，为中国队夺取本届奥运会的第三枚金牌。谢瑜，2000
年6月12日出生，来自贵州省毕节市纳雍县，又是一个
00后，赛前并不被看好，因为太年轻了。比赛确实很胶
着，大家都很紧张，谢瑜总是处于“在后面追赶”的状态，
而且排名前三的选手比分相差不大，夺金机会差不多
均等。谢瑜顶住了巨大压力，夺得了冠军，有网友留言
说，谢瑜在赛场的表现堪称游刃有“瑜”。这背后是长期
训练沉淀的结晶，从“调皮”到“老实”，让训练的“苦”沉
淀为专注的“甜”。奥运赛场一“枪”惊人，背后都是酸甜
苦辣。“只能属于是迈了一只脚，伸了个头进去，还在不
停探索的状态”。接下来，他还将与队友姜冉馨携手参
加巴黎奥运会10米气手枪混合团体比赛。青春“黑马”
奔腾向前，游刃有“瑜”，未来必然更出彩。

“少年强”巴黎奥运夺金 中国青春靓丽世界体育
□ 殷建光

连日来，中国运
动员在巴黎奥运争
金夺银，中国体育精
神熠熠生辉，中国
青春生机勃勃。“少
年强”巴黎奥运夺
金，中国青春靓丽
世界体育。

炎炎夏日，带着自己的宠物来一场定
制旅行成为新热门。随着消费场景的拓展
和消费理念的升级，“宠物经济”正在迎来
高速发展。随着出游频率增加，宠物出行
定制服务大受欢迎。位于江苏苏州姑苏区
的酒店，暑假期间，9间宠物友好客房每天
都被预订一空。

(据7月28日 央视新闻客户端 报道）

“宠物经济”
漫画/王铎

■未成年人花钱抽卡近乎疯
狂，央媒调查卡牌盲盒乱象

《财经调查》接到一些群众反映，
市场上有一种叫做卡牌盲盒的产品，
在未成年人群中无序销售，孩子们动
辄几十元甚至数千元购买这类盲盒，
沉迷其中，家长们很是苦恼。

（7月28日 央视网）
微评：为了购买理论上可以无限

复制且没有如法定货币那般高端防伪
技术的印刷品，未成年人动辄花费数
千元，只能说如今经济条件好的家庭
确实多……

这事要合法合规的话，那也只能算
“一个愿打一个愿挨”，除了老师和家长
的教育引导，似乎并没有好办法。其实
不然，根据国家市场监督管理总局《盲
盒经营行为规范指引》中的相关规定，
未成年人是不可以独自购买这类卡牌盲
盒的。有关部门督促经营者认真执行好
相关规定，显然比仅在心智尚未成熟的
未成年人身上花时间更有效率。

■青岛一老奶奶把坐轮椅老
伴推进河里？假的！

7月 25日，名为“娃哈哈”的账
号在今日头条发布题为《青岛一老奶
奶把坐着轮椅的老伴推进河里》的图
文资讯，引起网络关注。经查，此事
不实。通过观看原视频可以发现，老
奶奶推的轮椅为空轮椅，并没有人坐
在轮椅上，“把老伴推进河里”的事
实并不存在。在众多网络平台中有许
多类似消息，但时间地点大不相同。

（7月29日 青岛新闻网）
微评：这篇新闻报道的作者，在

写稿时为了严谨而保守了，这哪是什
么“消息”，根本就是谣言！且属于

“开局一张图，内容全靠编”的“古
典”式谣言。有多“古典”呢？“开局
一张图，内容全靠编”，那可是2017年
的网络流行语了。

不过，这个谣言也不是毫无新
意，起码创作手段上很新，属于AI制
造！好消息是，如今的造谣者能熟练
掌握的 AI，写出的稿件依旧“一眼
AI”。令人担忧的事，随着造谣者手中
AI 的进化，未来会有多少以假乱真的
谣言出现呢？

■骑手友好社区打通外卖配
送“最后一公里”

截至2024年7月，至少有14个城
市已建立超过100个骑手友好社区。这
些骑手友好社区在推动小区为骑手开
门指路、划定骑手专用停车区、建设
骑手驿站的同时，还鼓励骑手积极参
与社区助老助残等公益活动，以期共
同探索兼顾社区秩序、用户体验、骑
手便利的综合治理方案。

（7月24日 《法治日报》）
微评：在一些封闭小区，让不让

骑手进小区这个争议由来已久，想在
家坐等外卖的，不愿意“外人”进来
的，两群人都是业主，都可以表达意
愿、伸张权利。

那么，有没有办法让两方都满意
呢？从实践来看，建立骑手友好社区
是一次有益的探索。须知，所谓骑手
友好社区，并不只是为了方便骑手，
归根到底，还是为了方便居民。

何飞 点评

“无废城市”建设不是指绝对不产生固体废物，
而是尽最大可能实现固体废物产生量最小、资源化利
用充分、处置安全的目标，使资源利用率更高、社会
效益更好。作为一种绿色城市的管理理念，我市实施
46 个重点项目，总投资约 63.55 亿元，启动“无废城
市”建设，打造宜居生态环境，进而守护好青山绿
水、蓝天净土，这对深入打好污染防治攻坚战，谱写
绿色城市新篇章具有重要的意义。

为建设“无废城市”，我市还全面启动“无废细胞”
创建工作，初步建设13种共103个“无废细胞”，包括10
个“无废工厂/企业”、17 个“无废乡村”、10 个“无废小
区”等。通过推进工业、农业、生活、建筑等各领域“无废
细胞”建设，形成多场景固体废物管理模式和以点带面
的“绿色”示范效应，谱写出绿色城市新篇章。

确实，如果把城市看作人体，社区、学校、医院、酒
店、工厂等，乃至每一个体都可以看成是其细胞。因而
打造“无废细胞”，既要包括安庆石化一般工业固废综
合利用，以及望江县全域垃圾分类和收集项目、桐城市
建筑垃圾处理厂项目等重点项目。也要从公园、商超、
机关等小处入手，量化细化，让建设全域“无废城市”这
个点多面广的庞大目标，走上精细化治理之路。

要提及的是，工业企业在“无废城市”建设当中
承担着重要角色，而每个城市经济发展程度和方向不
同，工业企业所产生的垃圾也有所不同。比如，我市
石油化工生产经营性企业较多，需要推动危险废物减
量化工艺改造，拓宽工业危险废物资源化利用渠道，
提升危险废物监管能力，严格落实排污许可制度等，
以加强危险废物收集、利用、处置单位的监督闭环管
理，严厉打击危险废物非法转移、倾倒、处理处置等
违法犯罪行为。

我市又是农业大市，在促进农业固体废物循环利
用方面也要加大气力，不仅要加大农作物秸秆综合利
用率，加强畜禽养殖污染治理，实施规模养殖场设施
装备改造升级、还要推动废旧地膜回收网点建设等，
提高农膜与农药包装废弃物回收率。

其实，城市运行产生的固体废物，包括工农业固
体废物、生活垃圾、建筑垃圾、危险废物等，实质就
是垃圾。这些固体废物并非毫无价值，有的是“放错
位置的资源”。可我市固废资源化、无害化技术水平
仍然较为薄弱，无法为源头减量、资源回收、综合利
用、无害化处置等技术环节提供全面支撑。我们要因
地制宜，强化科技赋能，加大政策和资金的支持，在

生产、收集、转移、利用、处置每一个环节，圈出更
多“变废为宝”的闭合曲线。

同时，我们要以精准化源头分类、专业化二次分
拣、智能化高效清运、最大化资源利用、集中化统一
处置为原则，研究制定“无废细胞”标准。开展“无
废酒店”“无废商圈”“无废乡村”，绿色社区与校园
等“无废细胞”创建、验收与评估。积少成多、集腋
成裘，“无废细胞”就能谱写出绿色城市新篇章。

我们还要通过布设园区、学校、乡村等无废“小
细胞”的创建，大力倡导文明健康、绿色环保生活方
式，让“无废”理念深入人心，营造“无废城市”共
建共享的浓厚氛围。

以“无废细胞”谱写绿色城市新篇章，是一项牵
涉经济发展和城市生活方方面面的系统性工程，除了
需要政府企业的通力合作和科学技术的有力支撑外，
作为城市微细胞的每个人积极参与践行“无废”理念，
培育绿色生活方式，同样不可或缺。我们要自觉行动起
来，积极做好垃圾分类，实施“光盘行动”，促进生活垃
圾减量，共同推进节能环保、低碳循环的绿色生活生产
方式。我们就能成为建设“无废城市”，谱写绿色城市新
篇章的助力者与最终受益者。

以“无废细胞”谱写绿色城市新篇章
□ 潘天庆

自今年初以来，我
市稳步推进全域“无废
城市”建设，重点推动实
施46个项目，总投资约
63.55亿元，包括回收拆
解报废机动车项目、望
江县全域垃圾分类和收
集项目、桐城市建筑垃
圾处理厂项目等。（《安
庆日报》7月24日）


